

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un [mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
municados y anuncios á precios
convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente,
á los suscritores.

EL MOVIMIENTO.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

EL SEÑOR RUIZ ZORRILLA.

Los rumores que atribuian á nuestro ilustre amigo el propósito de regresar á España en época no lejana, han dado pábulo á diversas angeturas y comentarios de la prensa, escepcion hecha de los periódicos democráticos progresistas que en este punto sabemos á qué atenernos, y no esperamos el pronto regreso del señor Ruiz Zorrilla, si no cambia radicalmente el orden actual de cosas.

Por eso están bastante en lo cierto las declaraciones del corresponsal en Paris de *El Dia*, que ha publicado una importante carta cuyos principales párrafos reproducen varios periódicos y dicen lo siguiente:

«Dice el Sr. Ruiz Zorrilla que difícilmente puede volver á España cuando las circunstancias son las mismas ó peores que en la época de las conferencias de Biarritz. Entonces se negó terminantemente á regresar; ¿cómo habria de hacerlo ahora, desvanecidas ya las ilusiones que hizo concebir el advenimiento del partido constitucional, cuando el gobierno, á su entender, ha faltado á sus promesas liberales y ha producido viva agitacion en el país?»

Asegura, además, que, aunque hubiese en España un gobierno liberal como ningún otro; aunque se hubiese llevado á la práctica y á las leyes toda la Constitución de 1869; aunque, por decirlo así, hubiese ya pocos progresos que realizar en el orden político, tampoco iria, mientras hubiese en el destierro y en las cárceles muchos republicanos, ó, hablando en general, muchas víctimas de las turbulencias políticas.

Estima el Sr. Ruiz Zorrilla que ésta es para él cuestion de decoro, y confirma su pensamiento diciendo que entrará el último de todos, cuando nadie esté obligado por el gobierno español á permanecer lejos de la patria, y no quede en las cárceles ningún condenado político.

El Sr. Ruiz Zorrilla, hace además constar que lo hace así, sin que le obligue á ello una responsabilidad de conciencia, pues á nadie, ni en *Extremadura*, ni en *Cataluña*, ni en parte alguna, ha excitado á la sublevacion. «La partida extremeña, como todas las demás que haya habido, dice, se han formado sin que yo lo dijera, y hasta sin que yo lo supiese ni aprobase. Yo no soy hombre de motines, y solo iré á una revolucion cuando esté seguro de que saldré victorioso; pero no iré á España, aparte otras cosas, mientras haya un solo desterrado ó condenado político.» Tengo además entendido que así lo dijo en Biarritz al Sr. Martos.

Ya que tengo la pluma en la mano, y ya que hablo del Sr. Ruiz Zorrilla, daré también algunas otras noticias acerca del mismo, que he sabido estos días. El Sr. Ruiz Zorrilla, cree que el ministerio Sagasta será de escasa duracion; opina que la situacion es insostenible, y está convencido de que en España se im-

pone á toda prisa un cambio ministerial.

Sobre este punto, á la indicacion de que se organiza un nuevo partido, bajo la jefatura del duque de la Torre, el Sr. Zorrilla, si no son equivocados mis informes, cree que en caso de que así suceda, entrarán en la nueva agrupacion algunos elementos revolucionarios de importancia secundaria.

—¿Y el Sr. Martos? parece que le preguntó alguno.

—Necesitaré verlo para creerlo, me aseguran que respondió.»

CASTELAR.

De un notabilísimo artículo que publicó *El Liberal* del miércoles, referente á la formacion de un nuevo partido con los elementos más avanzados del fusionismo desgajados de la actual mayoría y los demócratas dinásticos del Sr. Moret con el duque de la Torre por jefe, tomamos el siguiente juicio que hace del señor Castelar, pronosticando muy racionalmente la actitud que guardaría el elocuente tribuno de otros tiempos, hoy servidor desinteresado de los gobiernos de la monarquía, con el partido nuevo cuya elaboracion se viene haciendo á espaldas del señor Sagasta y con notorio desagrado, por supuesto, del jefe nominal del fusionismo.

Dice así el ilustrado articulista de *El Liberal*:

«Podria contar la nueva política con el gran monclo de la república.

Cantará seguramente con este paño de lágrimas de la monarquía.

Castelar es republicano, lo será siempre; su historia pasada, su fama póstuma, es la república. Pero en este hombre de palabras la república ha venido á ser una palabra más.

Hay dos Castelares en la política española... Uno muerto y otro vivo. El Castelar que nosotros admiramos ha muerto.

La Europa moderna solo registra entre los nombres de los hombres de Estado, como dignos de figurar junto al suyo, los de Cavour, Thiers y Bismark; encarnacion de ideales nacionales.

Meditad bien esto... La palabra de Castelar ha desquiciado una monarquía de quince siglos. Triunfa la revolucion y él viaja por las ciudades y los campos; congrega las multitudes: les habla de libertad, de derechos; contra los privilegios de los nobles, contra la propiedad de los ricos; adula y excita sus pasiones, les conmueve, les asombra y pone en sus frentes con el odio á los reyes la candente inicial de la república. Nacerán de estas fulminaciones las orgias federales... ¡No importa!... Las masas son ya republicanas...

Sube al poder y el poder le transforma. La resistencia moral contra la república se ha recrudecido en la propiedad, en la banca, en la nobleza, en el ejército, en el sentimiento de la mujer, en la iglesia. Castelar se

revuelve entonces contra la muchedumbre: teoriza la libertad; mistifica los derechos; restablece la disciplina; declara sagrada la propiedad; se acompaña de los nobles; galantea las damas; besa el anillo de los obispos y bombardea los federales—¿Veis?—les dice á los monárquicos—¡mi república es la monarquía sin monarca! Y los monárquicos no se espantan ya de la república.

Cinco años le bastaron para esta obra colosal, sin ejemplo en la historia.

La trasformacion fué tan súbita y completa, que la restauracion se encontró la república viviente abajo y arriba.

Cumplida su mision de hombre de Estado y de patricio, Castelar tenia deberes que cumplir para con la sociedad y la moral. Castelar debió retirarse y esperar el juicio de la historia; en los siglos la materia se depura, el espíritu irradia y los siglos son de Castelar.

Pero las sociedades se rigen por leyes morales; los hombres honrados son los jueces de la vida, y los hombres honrados, sin los cuales el mundo seria inhabitable, sentencian á los apóstatas.

La ausencia de Castelar hubiera dejado un vacío: ese vacío se hubiese llenado de su pensamiento; el desinterés redime; su obra de hombre de Estado hubiera resplandecido por sí sola: la inmortalidad se le hubiese anticipado.

Pero ¡qué augusto apartamiento! ¡Qué retiro tan acompañado el suyo!... ¡Templo de la elocuencia, mansion del arte; cátedra de la juventud; punto de luz que irradiaria esplendoroso sobre España, Europa y la inmensa tierra americana!

Dotado de gran valor para realizar su obra, le ha faltado luego otro valor: el del martirio. Las pasiones de la carne han turbado su espíritu. No ha querido dejar á otros, más pequeños, pero más puros, la posesion del triunfo. Si otros republicanos han de gozar la república... que muera.

Así esta figura gigantesca se reduce y deprime. Así en vano se agita por formar un partido... Así no encuentra favor ni en las ciudades ni en los campos devastados por su elocuencia... Así tiene que imponerse á los electores... Demóstenes ya inelocuente sin un gobernador.

Es republicano, sí; lo será siempre; pero es también el consejero de todos los gobiernos monárquicos; tienen por salvadora su opinion, las dinastías... El clero le oye con su supersticiosa deferencia.

Con él ha contado el nuevo partido también. El apoyará la situacion... El la apoyará... El la salvará con su palabra si preciso fuese...

El impedirá también con ella, que la nueva situacion sea más liberal de lo preciso.

La jefatura militar y pública del duque de la Torre...

La jefatura civil, por repercusion y anónima, de Castelar...

Y quien sabe... Acaso el hombre de la inmensa palabra: el gran tras-

formador de la España moderna intenta un nuevo y mayor prodigio.

¡La retirada—por deferencia personal y por alguna figura retórica—de don Alfonso XII!»

El señor Sagasta ha quedado absorbido y anulado ante la táctica y manejos del ministro de Gracia y Justicia.

Con razon, pues, se envanecen los centralistas de que son los verdaderos dueños de la situacion puesto que la imponen su política y hasta sus caprichos.

¿Qué extraño es, por tanto, que los elementos avanzados del constitucionalismo, inicien una campaña activa é independiente en vista de las debilidades y complacencias del señor Sagasta, humillado y maltrecho bajo los pies de Alonso Martinez.

El señor Linares Rivas que tan largo tiempo ha estado esperando que el gobierno comenzase á desarrollar su programa político, se ha cansado de esperar, y con el voto por él formulado pidiendo el planteamiento del Jurado, viene á demostrar que es por demás depresiva y vergonzosa la tutela del centralismo, alma y nervio de la política imperante.

Podrá ser desechado el voto particular del señor Linares Rivas, pero desechado y todo, es indudable que la política del señor Sagasta quedará mal parada con la disidencia de los elementos más valiosos y caracterizados del constitucionalismo.

Bien merecido tiene esto el señor Sagasta, para el que nada valen ni la libertad ni la consecuencia ante el temor pueril é indigno en políticos serios y formales, de perder el poder si le imprime un carácter liberal y progresivo.

Echase á volar por algunos periódicos la idea de la disolucion de las actuales Cortes.

Nos parece más que natural este propósito en quien, como el Sr. Sagasta, viene ya de antiguo divorciado de las ideas de libertad y progreso.

¿Incomodan las Cortes? Pues la mejor solucion es cerrarlas ó disolverlas.

Procedimiento sagastino se llama esta figura.

Segun un periódico ministerial, el gobierno tendrá por más enemigos suyos á los que se abstengan de votar que á los que declaradamente apoyen el voto del Sr. Linares Rivas.

Esta *chinita* vá por el Sr. Navarro y Rodrigo y los diputados que siguen sus inspiraciones.

Veremos si ceden por debilidad ó miedo, ó mantienen su actitud ofrecida.

Véanse tales cosas, que todo es creíble en el fusionismo, hasta lo más inverosímil.

El Sr. Alonso Martinez, presenta-

do ante la opinion en toda su desnudez por el *Eco de Madrid*, órgano de los disidentes y entusiasta defensor de las soluciones mas liberales del fusionismo.

Dice así:

«El Sr. Alonso Martinez, verdadero emblema de la inconsecuencia política, hombre funesto que, como manzana podrida, se han apresurado á arrojar de su seno todos los partidos políticos conocidos, y á cuyo lado ha militado mientras ha sido ministro; esa personalidad aciaga que abandonó al Sr. Sagasta en los momentos supremos del advenimiento de la restauracion, y cuando la enseña constitucional solo era símbolo de la persecucion y de la desgracia; que al lado del Sr. Cánovas combatió duramente á nuestro partido, oponiéndose constantemente á sus principios y soluciones, por creer que tales medios eran muestra segura de adhesion á los conservadores y camino fácil para llegar á la anhelada cartera; que más tarde, y al convenecerse de la inutilidad de sus afanes, desertó del lado del Sr. Cánovas al comprender que éste le habia conocido; que constantemente se opuso á toda alianza con el Sr. Sagasta, tratando de constituir un partido y un ministerio de los que fuera jefe el Sr. Posada Herrera; y que por último, se hizo constitucional cuando vió frustrados sus planes, y adquirió el convencimiento de que el Sr. Sagasta seria llamado al poder en breve plazo, no merecia, ciertamente, ser objeto de nobles esfuerzos, ni motivo de la division y fraccionamiento del partido liberal.»

Ahora que ha llegado la ocasion de que el señor Sagasta se incline ó del lado de la libertad ó del de la reaccion, opta por ladearse de esta parte.

Poco le importa contradecir sus promesas de seis años, disgustará sus antiguos y más leales amigos, restar de la mayoría los elementos más importantes y caracterizados, todo esto vale bien poco para el señor Sagasta con tal de prolongar unos meses más su existencia ministerial.

Consecuencias de aceptar el poder bajo la salvaguardia y garantía de *fiadores* que son la remora mayor y más obstinada para emprender una política decididamente liberal.

A nadie se queje, pues, el jefe de la situacion fusionista de las contingencias que puedan ocurrirle, que todo se lo habrá él mismo preparado con debilidades y complacencias que tan mal cuadran en los que alardean de grandes caracteres.

Un periódico fusionista, de procedencia centralista, llama aventureros á los disidentes de la mayoría que piden al gobierno el cumplimiento de su programa.

¿Con qué aventureros califica el colega del señor Alonso Martinez á los que, fieles á sus principios y mirando la politica como una cosa seria y digna, se ponen en frente del señor Sagasta queriéndole obligar á que realice la ofertas y promesas de la oposicion?

Entonces, ¿qué calificativo pondrá el periódico aludido á los que, por el contrario, echan al olvido formalidad, consecuencia y todo lo que debe caracterizar á un partido serio?

De todos modos, resulta de aquí una leccion provechosa para los constitucionales, calificados de esta suerte por un periódico centralista.

TELÉGRAMAS.

Atenas 18.—Las escuadras de Francia

é Inglaterra abandonaron ayer tarde las aguas de la isla de Creta, haciendo rumbo á Alejandria de Egipto.

Alejandria 18.—Se considera por lo menos prematura la noticia dada por varios periódicos ingleses de que los cónsules de Francia é Inglaterra en el Cairo hayan recibido instrucciones de pedir el licenciamiento de las tropas y el destierro de los coroneles que se pronunciaron recientemente.

Hasta ahora no han recibido de sus gobiernos instruccion alguna en este sentido.

El Cairo 19.—Los gobernadores de las provincias se negaron á enviar al Cairo los contingentes de tropa pedidos por Arabi-bey, declarando que ellos fieles á la autoridad del Khedive, debian esperar instrucciones directas de este.

Londres 19.—El gobierno peruano se ha negado resueltamente á aceptar la proposicion de armisticio de Chile, que exige la posesion definitiva de Arapaca y la venta de Arica.

Nueva-York 19.—Segun noticias del observatorio meteorológico del «Herald», el mal tiempo continuará hasta el día 22 en una gran parte de la Europa occidental.

Viena 19.—El príncipe de Bismark ha sufrido una derrota en el seno de la comision que debe informar sobre la cuestion del monopolio del tabaco, la cual se ha declarado opuesta á las disposiciones más importantes del mismo.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 19 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

La situacion continúa revistiendo los mismos caracteres de gravedad que anteayer. El desprestigio del gobierno es cada vez mayor. Se le acusa en todos sentidos y bajo todos los puntos de vista. Unos le llaman cortesano, otros débil y todos reaccionario. Aun cuando en la votacion venza, que vencerá, pues los disidentes apenas sumarán 34 votos ¿con qué fuerza vá á seguir gobernando cuando un grupo tan considerable de amigos de hace muchos años, tanto políticos como particulares, se le pone en frente y le dice que ha abandonado el programa del partido constitucional?

A pesar de que se asegura que Sagasta cuenta con la plena confianza de la Corona, la que se encuentra decidida á darle el decreto de disolucion de las Cámaras, si algun nuevo grupo de la mayoría se insubordina y se une á los Balagueres y Linares Rivas, algo teme el ministerio que le derribe y lo que teme no ha de venir por parte de los canovistas, que aunque lo trabajan por lo fino estos dias, el parecer general es que no lograrán nada. Todo el mundo mira hácia la izquierda del constitucionalismo, y el caso es que tampoco por la izquierda parece lógico venga la muerte del ministerio Sagasta, dada la manera que se tiene en determinadas regiones de apreciar los partidos. En caso de caer Sagasta por otra cosa que no sea una votacion parlamentaria, porque por ésta no caerá, como antes he dicho, le sucedería un ministerio de transaccion, en el que habria algunos disidentes y hombres de los que constituyen la situacion actual. Todas estas son meras conjeturas, y más en esta pais donde no hay nada cierto. ¿Quién sabe si el día menos pensado no comprenderá la luz del sol con un ministerio Cánovas ú otro que sirva de puente al ilustre monstruo!

Continúan las murmuraciones sobre la formacion del nuevo partido. El Duque de la Torre no quiere ser jefe de la nueva agrupacion. Dice que está muy viejo, que no aspira á ser ya poder y otras cosas de la misma índole, pero pronto se observa que estos no son mas que disculpas, corte-

sanas y que está dispuesto á ponerse á la cabeza del nuevo grupo, partido ó lo que sea. Segun los que le han oido hablar, no tendria inconveniente en constituir una verdadera izquierda liberal, con elementos procedentes del constitucionalismo avanzado y de los antiguos cimbrios, si es que Márto y otros se deciden á llevar á cabo la apostasia de que tanto se habla. Logrando el duque formar un partido, á mas de estos elementos, con los demócratas monárquicos, izaría como bandera la constitucion de 1869 y plantearia las reformas que esta constitucion envuelve. Para nosotros el Gobierno del Duque seria poco más ó menos como el de Sagasta. ¿Cuajarán todas estas cosas? No lo creo.

Menudean las conferencias entre los hombres de la situacion. Un diputado parece que propuso ayer á Sagasta una fórmula de avenencia sobre la cuestion del juicio oral y público que Sagasta rechazó, porque el ministerio quiere que los disidentes se sometan ó se declaren francos adversarios suyos. El diputado le proponia que aceptando el gabinete la fórmula que le representaba, se leeria en el Congreso hoy un voto de confianza al gabinete y la mayoría compacta le aprobaria. Sagasta no quiso aceptar el arreglo por juzgarle innecesario. Entre los ministros es general creencia que en cuanto hablen Alonso Martinez y Sagasta y expliquen que ellos no se niegan á establecer el jurado sino que le quieren despues de la conveniente preparacion, recabarán de los disidentes algunos votos. Sea como sea, las posiciones que ocupan ministerio y disidentes son las mismas de anteayer y los amigables componedores que nunca faltan, no han logrado nada hasta la fecha.

Los rumores de todos linages que circulan son tantos que es imposible transcribirlos todos. A Albareda se le presenta como defensor del jurado por más que *La Correspondencia* diga que si le defiende, lo hace como el Sr. Sagasta. Hay quien llega á decir que hasta á Posada Herrera, ha llegado el movimiento, por decirlo así insurreccional, lo que no es de creer por hoy al menos. Se habla de crisis y unos dicen que estos mismos dias tendrá lugar, y otros que hasta la época que se habia anunciado, hasta Junio, no habrá cambio alguno aun en la situacion. A Camacho se le supone en disidencia con Sagasta por lo de la base 5.^a y dispuesto á iniciar á su vez la crisis en cuanto quede despejado el hoy tormentoso horizonte de la situacion. En suma, en el campo ministerial todas son dudas, ansiedades y disgustos. ¿Cómo castigan á los gobiernos cobardes ó reaccionarios sus poco liberales actos!

Suyo S.

BOLETIN LOCAL.

PAGO A LOS MAESTROS.

Las gestiones del gobierno civil encaminadas á normalizar el pago de las obligaciones de instruccion primaria, han dado el mas satisfactorio resultado, segun lo demuestra la relacion inserta en el *Boletin* y de la que se ha servido mandarnos una copia el gobernador civil, señor Madrid Dávila, á quien aplaudimos por su celo en este asunto y por las enérgicas disposiciones en virtud de las cuales se han satisfecho en la provincia, desde el mes de Octubre próximo pasado, por obligaciones de

instruccion primaria anteriores á 1.^o de Enero último, 325.157 pesetas.

Acompañan á la relacion aquella las siguientes notas:

De las 325.157 pesetas 25 céntimos á que asciende el total de las cantidades que se han hecho efectivas, 160.004 pesetas 10 céntimos, se hallaban sin satisfacer en 17 de Enero último, segun liquidacion remitida por el Delegado de Hacienda.

Los pueblos de Estadilla, Almunia de San Juan y Benabarre, son los únicos que tienen aún en descubier-to parte de sus obligaciones anteriores á 1.^o de Enero último.

En los tres hay comisionados especiales de este gobierno que tienen intervenidos los fondos municipales y suspendida toda clase de pagos.

El primero de dichos pueblos, que tiene sujeto su anterior ayuntamiento al oportuno procedimiento criminal, por haber malversado las cantidades presupuestadas para atenciones de instruccion primaria, acaba de satisfacer 1.589 pesetas y adeuda todavia 2.189 pesetas 70 céntimos que ha prometido recaudar y hacer efectivas en un plazo brevísimo.

Almunia de San Juan ha pagado, desde Octubre, el importe de cinco trimestres, y adeuda aún el de 16. Pende de aprobacion del Ministerio un expediente, incoado hace algun tiempo y con arreglo á las disposiciones entonces vigentes, pidiendo se permita al ayuntamiento distribuir y amortizar sus débitos en seis anualidades.

Ha llegado á nuestra redaccion el primer número de *La Tronada*, periódico quincenal, libre-pensador, filosófico y Anti-clerical, que ha comenzado á ver la luz en Barcelona.

Correspondemos al cordial saludo que dirige á toda la prensa amante de la luz de la verdad, y del bien social antes que todo otro interés, estableciendo gustosos el cambio.

Anteanoche y ayer por la mañana llovió algo en esta ciudad, habiendo descendido la temperatura. Continuaba ayer algo nublado.

«El Sr. Castelar optará al fin por la circunscripcion de Barcelona, quedando vacante el distrito que le eligió en Huesca, á cuya representacion aspira el Sr. Abarzuza.»

Esta noticia, que destruye las ilusiones de los posibilistas oscenses, y contradice las repetidas y al parecer formales declaraciones del ex-tribuno, ha circulado por la prensa sin que haya sido desmentida, que sepamos, por los castelaristas.

Se halla en Huesca el delegado de la Academia de San Fernando, que ha venido con objeto de reconocer el mérito (!) *monumental* y *artístico* de la ruinoso y medio derruida iglesia del Espíritu Santo, asunto del que puede decirse: «Mucho ruido y pocas nueces,» ó lo que es lo mismo: «Mucho de *mamarracho* y nada de monumental ni artístico.

Y sinó ya se verá la opinion del representante de la Academia.

Esta noche tendrá lugar la única representacion que dará en Huesca la célebre velocipedista condesa Filomena, presidenta del Veloz-Club de Cádiz, premiada con varias medallas, que ha recogido muchos aplau-

sos en las principales poblaciones de Europa.

La funcion constará de tres partes: las dos primeras, notables ejercicios de prestidigitacion por el señor Sanclark, y la tercera, evoluciones extraordinarias sobre el velocipedo por la condesa Filomena.

No dudamos que el Teatro Principal se verá muy concurrido esta noche.

Hemos recibido el primernúmero del colega local *El Ramo*, semanario de Primera Enseñanza, que se publica todos los jueves, y viene á defender los intereses de las Escuelas y de los Maestros.

Devolvemos el saludo al nuevo colega, deseándole larga vida y muchas suscripciones.

Tomamos del citado semanario:

«La M. I. J. de Instrucción pública de esta provincia en la sesion extraordinaria celebrada en la noche del 15 último, acordó dar un voto de gracias al señor Gobernador civil y jefe de Fomento por las activas y acertadas disposiciones que han adoptado para hacer efectivos los atrasos que se adeudaban á los señores maestros hasta 31 de Diciembre último, y por el lisonjero éxito obtenido en virtud de ellas.

Merecido se lo tienen.»

Durante la primera decena del mes corriente se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad 10 nacimientos y 16 defunciones.

Hoy, á las ocho de la mañana, celebrará en la ermita de Salas la cofradía de este nombre la funcion religiosa que, segun sus estatutos, dedica á aquella imágen todos los años en el mes de Mayo.

Tambien en la ermita de Loreto habrá solemne funcion á S. Orencio y Sta. Paciencia.

El 1.º de Junio aparecerá en esta ciudad el periódico *La Convicción*, órgano del partido conservador de la provincia.

El Diario de Avisos de Zaragoza publica un telegrama fechado en Madrid el 18, anunciando que el día anterior quedó aprobada la subasta de la línea de Canfranc, comprometiéndose el gobierno á construir la parte de túnel correspondiente á España.

RECORTES DE LA PRENSA.

La fábrica Krupp.

La «Gaceta de la Cruz» publica los siguientes datos referentes á la célebre fábrica de M. Krupp, en Essen. Esta fábrica posee 439 calderas de vapor, 450 máquinas de vapor con una fuerza total de 18.500 caballos, 82 martillos pilones de vapor, de un peso que sube desde 100 á 50.000 kilogramos, 21 laminadores, 1.622 máquinas para mover herramientas, 14 altos hornos, 1.556 fraguas, 25 locomotoras y 5 vapores de hélice que ardean en conjunto 7.800 toneladas.

El producto anual es de 130.000 toneladas de acero y de 26.000 de hierro. La fábrica emplea 15.700 obreros.

Leemos en un periódico: Un bravo «mataor» de toros de Sevilla ha escrito una carta á Bilbao, cuyo sobre dice así, copiado al pié de la letra:

«Sr. D. José, Empresario, de las corridas, pasadas, en plaza Bien conocida.

En Virbado mas allá de Madrid.

Lo grande es que la carta ha llegado

Bilbao, debido, sin duda, á algun empleado «flamenco» del servicio de Correos.

En la Almunia de Doña Godina, provincia de Zaragoza, existe una mujer del Campo, llamada Maria Soria Lajusticia, que cuenta 103 años, y que, en tan avanzada edad, conserva perfectamente todas sus facultades intelectuales, siendo tal su memoria, que se acuerda de todo lo que ha visto y oido desde sus primeros años.

La agitacion nihilista ha llegado á su periodo álgido.

Segun noticias de los periódicos alemanes, un individuo llamado Koboseff, que estaba encargado de la iluminacion de Kremlin por medio de poderosos aparatos eléctricos, suscitó algunas sospechas, fué preso, y se vino en conocimiento de que queria volar la iglesia en el momento de la coronacion del czar.

En su morada se han descubierto muchas gorras de campesino, que, como es sabido, son muy grandes, con doble fondo, lleno de materias explosivas. Se ha supuesto que estas gorras debian algunos arrojarlas al aire cuando pasara el czar, figurando que lo hacian poseidos de gran entusiasmo.

Cada gorra era una verdadera máquina infernal que produciria horribles destrozos.

Más de 300 nihilistas han sido detenidos, pero ninguno ha hecho revelaciones, y existe la seguridad de que los directores del complot no han sido presos.

Un diálogo de actualidad.

—Un contribuyente es requerido para satisfacer el impuesto de la sal.

—El empleado: ¿Cuál es la profesion de usted?

El contribuyente:

—Soso de solemnidad.

ALCANCE.

Madrid 19.

De *El Porvenir*:

«La política continúa agitada, más, si cabe, que en los días anteriores.

Los ministros salieron de consejo dejando entrever su fisonomía que el gabinete goza de poca salud. En todas partes se habla de crisis.

Mientras unos piensan en la reorganizacion del actual ministerio, eliminando á los Sres. Camacho y Alonso Martinez como único medio de conjurar las furias de los elementos de la mayoría en disidencia con el gobierno, otros solo ven claro que la crisis no puede ménos de ser total.

La idea de la formacion de un núcleo liberal, que se llamará, si cuaja, constitucional liberal, está en vias de desarrollo. Si prospera el pensamiento, resultaria un monstruo como la fusion, sin credo determinado, sin aceptar otro principio político comun que ideas vagas y generales. El partido en embrion será flor de un día, porque el credo político es para los partidos la sangre, la vida.

Podrá ser que la ambicion de mando congregue á hombres públicos que militan en distintas escuelas; podrá ser que olviden sus diferencias; pero lo que no es posible, es que formen un partido serio.

Si el señor duque de la Torre figurara al frente de los que tienen esta tendencia, quedaria de santón, sin poder presidir un gabinete, porque á ello se oponen sus insulas de jefe del Estado, y porque el duque no inspira, ni inspirará, la confianza precisa para ello, aunque se bañara en el Jordán.

Hoy habla en el Congreso el señor Linares Rivas. No recaerá votacion en la sesion de hoy, porque el fiscal dimisionario pondrá con su discurso en comocion á diputados eminentes de todos los partidos. Aludirá á Marjos, Silvela, Lopez Dominguez, Balaguer, Gonzalez Fiori, Albareda,

Leon y Castillo, Navarro y Rodrigo, Gullon y algunos más.

El voto particular agotará el asunto; producirá las tempestades con relámpagos y truenos, y quien sabe si las chispas electricas causarán muchas víctimas.

La disidencia de la mayoría aparecerá en toda su desnudez. Los amigos de ayer y los de hoy de Sagasta llegarán en el debate hasta el encono político.

El partido constitucional agoniza. El centralismo acaba con él. Aquí el pez grande se come al chico.»

—De *El Liberal*:

«Los ministeriales juradistas y los adversarios del voto particular del señor Linares Rivas se han dedicado estos días á las dos operaciones aritméticas más elementales: la suma y la resta.

Los primeros estudian la manera de adicionarse algunas unidades: los últimos no se contentan con ménos que sustraer por docenas.

Por este procedimiento han llegado á simplificar tanto la cuenta los adversarios del voto particular que les permite citar nominalmente, con corta diferencia, á su entender, á los diputados de la mayoría que estarán hasta el último trance, esto es, hasta la votacion inclusive, al lado del señor Linares Rivas.

En la lista figuran, además del autor del voto, los señores Balaguer, Lopez Dominguez, Angulo, Gonzalez Fiori, Bernudez, Reina, Diz Romero, Pardo Belmonte, Blanco Rajoy, Marin, Romero (don Vicente), Rodriguez (don Manuel), Rodriguez de los Rios, Lopez Lago, Gomez Diez, Lopez Ballesteros, Gonzalez Blanco, Gutierrez de la Vega, Montilla, (explicando su voto) y algun otro que no recordamos, es decir, veinte, dos más ó ménos.

Respecto á los amigos del señor Navarro y Rodrigo, piensan los contrarios del voto particular, que de los 93 que deben abstenerse, quedarán reducidos á una cuarta parte, si acaso.

Codo esto podrá ser cierto y es de temer que suceda como se anuncia; pero no impedirá que los juradistas, con ser ménos, tengan razon á pesar de los sumandos ministeriales.»

«Los conservadores votarán con las minorías, apoyando, por consecuencia, el voto particular del señor Linares Rivas.

Los conservadores explicarán previamente su actitud, para que no se entienda que están conformes con la reforma reclamada por el fiscal del Supremo de Justicia.»

«El señor Linares Rivas cuando consuma el tercer turno en apoyo de su voto particular, sentará dos diversas clases de afirmaciones, unas por cuenta propia y referentes por lo tanto á su actitud personal, y otras á nombre de los diputados con cuyo concurso cuenta.

El discurso del Sr. Linares Rivas durará sobre dos horas, será muy enérgico—segun dicen los amigos del ex-fiscal del Supremo—y es probable que resulte salpicado de incidentes curiosos de que apenas tienen conocimiento otras personas que los Sres. Linares y Alonso Martinez.»

«El martes se hizo un pregon en Olot (Gerona) para que fueran á pagar la contribucion de subsidio, é inmediatamente se cerraron todos los establecimientos, excepto los de comestibles, que el alcalde mandó que se abrieran.»

«La partida que se levantó en Papiol, ha quedado segun parece, reducida á 20 hombres que andan incesantemente perseguidos.

Pero hoy se ha hablado de la pre-

sentacion de dos nuevas partidas de escasa importancia. Ignoramos en qué sitio.»

—Segun dice *Le Voltaire*, el lunes reunió en su casa nuestro apreciable amigo don Manuel Ruiz Zorrilla, en fraternal banquete, varios amigos entre los cuales se hallaban los señores Loebroy, Clemenceau, Alfonso Gent, Millaud, Callimathi, Cortagi, ministro de Romania, Lacalle, Lopez, Bosch y otros. Los brindis que al final se pronunciaron, vinieron á demostrar la union cada día mas estrecha que reina entre la democracia Francesa y la democracia española.

—Dice *El Reformista Andatuz*, de Málaga:

«Como una prueba de los estragos que está causando el hambre en nuestra misma localidad, debemos decir que, segun testimonio autorizado de los mismos médicos titulares son muchos los enfermos cuyas dolencias reconocen por causa determinante y principalísima la falta de alimentos.

No sin hondo pesar apuntamos este dato. Y es que tenemos muy presente lo que sucede en Málaga en punto á beneficencia domiciliaria.

El ayuntamiento no concede ni un solo socorro para los pobres enfermos alegando su escasez de fondos, bien que esa excusa sea inadmisibile en muchos casos, tratándose de un municipio que administra tan torpemente.

Y en cuanto á la beneficencia particular, está completamente desorganizada.»

—De *El Diario de Barcelona* del día 19:

«En los centros oficiales se recibió ayer noticia, comunicada por el jefe de la guardia civil del puesto de San Feliu de Llobregat, que una pequeña columna compuesta de fuerzas del batallon cazadores de Barcelona ó del regimiento de Saboya, habia sostenido anteayer al anochecer un corto tiroteo con la partida de hombres armados salida de Corts de Sarriá, que se compone de unos setenta individuos.

Parece que las indicadas fuerzas del ejército pusieron en dispersion á la partida, habiéndole causado dos heridos, uno de ellos de gravedad, que ingresó en el hospital de San Feliu, y el otro quedó á disposicion del juzgado. Además les cogieron cinco prisioneros. El fuego tuvo lugar en las inmediaciones del pueblo de Santa Maria de Mediona.»

BOLETIN DE ESPECTACULOS.

Teatro Principal.

Irrevocable única representacion para hoy domingo 21 de Mayo de 1882, por la sin rival velocipedista italiana que es la admiracion del mundo

LA CONDESA FILOMENA
en union del célebre profesor de física
SANCLARK.

A las ocho y media.
Entrada general dos reales.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—San Secundino.
CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquial á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castañera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO
DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telégramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

CENDRA.

CIRUJANO DENTISTA

POR LA UNIVERSIDAD DE MADRID.

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y EN LA CONSTRUCCION DE DENTADURAS POR TODOS LOS SISTEMAS ofrece dichos servicios garantizando sus trabajos.

CIRUJIA.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca —Reforma de las anomalías ó deformidades de los dientes y muelas, tanto de la primera como de la segunda dentición. Limpieza de los mismos.—Canterización y extracción de los nervios de los dientes. ó muelas que por efecto de cáries en los mismos están al descubierto. Extracción de dientes, muelas y raigones con muy poquisimo dolor, á beneficio de la anestesia local que tan satisfactorios resultados produce.

MECÁNICA.

Orificaciones, Empastes metálicos y de esmalte. Construcción de dentaduras sistema Americano ó sea de presión atmosférica. Dientes sueltos y dentaduras montadas con material de encía y oro. Dientes ídem montados con material de encía y platino. Dientes ídem montados con material indio suficientemente sólido y ligero. Dientes Pivot, Obturadores y paladares artificiales simples ó combinados, á precios convencionales. Se sirve á domicilio recibiendo aviso. Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana, y de 4 á 6 de la tarde.

Vive Fonda de la Union.---Huesca.



MAQUINAS PARA COSER
de la
Compañía
Fabril
SINGER
de
Nueva York
ESTABLECIMIENTO
SINGER
SOBRE LA MANA
DE FABRICA
PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

TODOS LOS MODELOS
A
PESETAS 2.⁵⁰ SEMANALES
sin más anticipo.
10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,
TORZALES DE SEDA,
AGUJAS,
ACEITE,
PIEZAS SUELTAS
y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exíjanse en las facturas las palabras:
MAQUINA LEGÍTIMA
de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Pídanse Catálogos ilustrados con listas de precios.

25--Coso alto--25
HUESCA

LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA

DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
A PRIMA FIJA.
Domiciliada en Barcelona,
Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

CAPITAL SOCIAL:
5.000.000 DE PESETAS.

Esta sociedad se dedica:
A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas; seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; emisión de pólizas sorteables y depósitos devengando interés.

Para obtener detalles y prospectos, dirigirse á don Mariano Pedrós en Huesca.

Buena ocasion

Se vende un Bombé casi nuevo capaz para tres asientos, y un caballo de inmejorables condiciones así para montura como para carruaje. Informarán Alcoráz 7, 2.ª derecha.

Se vende un FAETON de cuatro ruedas; se dará barato.

El Administrador de este periódico informará.

En la administración de este periódico, se halla en venta una partida de periódicos al precio por arroba de 24 reales vellón.